

# La Almudaina

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

### Regalos a los suscriptores de «La Almudaina»

Siguiendo la costumbre de los años anteriores, cuantos suscriptores de LA ALMUDAINA paguen un año de suscripción por adelantado, recibirán gratis uno de los siguientes lotes, a escoger:

Un tomo del interesante almanaque-enciclopedia para 1909, «El año en la mano» y un «Diario-Agenda de Bufete para 1909», de los editados por la casa Amengual y Muntaner.

Un ejemplar del almanaque-Bailly-Bailliere y un Dietario-agenda de bufete.

Un ejemplar del hermoso almanaque de «La Ilustración Española y Americana».

Una caja de papel de cartas, timbrado, con los sobres correspondientes.

100 tarjetas de visitas impresas y una caja de papel y sobres.

Los que paguen media anualidad por adelantado podrán escoger, gratuitamente uno de los siguientes lotes:

Un dietario-Agenda de Bufete para 1909 del precio de una peseta.

Una caja de papel y sobres.

100 tarjetas de visita.

Todos los suscriptores de LA ALMUDAINA serán obsequiados a fin de año con:

Un «Calendario americano».

Y «Un calendario de Baleares».

### COLABORACION

## Peste aviar

### CONCLUSION

**Etiología.—Estudio experimental**

La sangre y todas las partes del organismo son visulentes. Las deyecciones intestinales no son infectantes por ingestión en la forma de marcha subaguda, no ofensivas en la evolución de marcha rápida. La virulencia es más constante en el exudado faríngeo descubierto en la variedad difterioidea de la enfermedad.

La receptividad está limitada en las aves. La gallina muere con extrema facilidad por todos los medios de penetración. El contagio se extiende al pavo, pintada, ánade y oca. El gorrion, jilguero, estornino, mochuelo, halcón, son más o menos sensibles a la virulencia. El conejo no muere sino con una dosis masiva de sangre virulenta. La rata blanca, el perro y la zorra son refractarios a la ingestión y a la inoculación de los productos virulentos.

Los modos de transmisión son indeterminados; hacen suponer que las deyecciones intestinales juegan un importante papel apesar de su débil infectiosidad. El moco expelido por la nariz y por la boca impregna los alimentos y las aguas. Las pequeñas aves sirven sin duda para producir la diseminación de la enfermedad.

La inoculación subcutánea o intramuscular de la sangre de los enfermos mata la gallina de las 30 a 72 horas. La simple picadura con una aguja impregnada de sangre virulenta asegura la evolución. Se describe en el sitio de la inoculación un exudado muy extendido fibrino-hemorrágico ó gelatinoso (Centanni).

La palma ofrece una resistencia variable, casi siempre es refractaria; en otras, las jóvenes sobre todo presentan accidentes particulares. Los trastornos nerviosos aparecen al quinto día después de recibida la inoculación (movimientos, proyección hacia adelante ó los lados) persisten durante algún tiempo sin interrupción y sin mejoría. Después la agitación es de un verdadero vértigo laberíntico específico. Las paredes de los canales semicirculares engruesadas y recubiertas de una masa fibrinosa; la cavidad está llena de un exudado albuminoso ó fibrinoso que inva de las paredes y las dilata hasta el extremo de que se llena completamente (Centanni).

El gorrion muere a los 3 ó 4 días. El conejo muere con una dosis masiva; presenta exudados en el pericardio y en la pleura, su sangre solo es virulenta para la gallina. La ingestión de la sangre y de excrementos mata la gallina y el gorrion de los 3 a 7 días.

Los huevos de las gallinas atacadas se alteran; la albumina es mas líquida; la yema es frágil, pálida y cubierta de estrias blancuzcas. Los huevos inoculados con una gota de sangre pestosa permanecen virulentos durante algunas semanas, empollados y el embrión muere después del principio de su desarrollo. (Centanni).

El virus queda destruido a los 65 grados. A la disecación rápida en presencia del ácido sulfúrico pierde sus propiedades a los 20 ó 25 días. La lechada de cal fresca al 40 por

100 esteriliza en menos de media hora.

El virus recogido en la pipeta de Pasteur cerrada a la lampara, contiene toda su actividad después de tres meses; al contrario si se filtra en la bujía que pierde su virulencia pasada la primera semana.

NOTA.— Tratamiento. no existe. Es preferible sacrificar inmediatamente a los enfermos como también a los sospechosos, someter sus restos a la incineración y desinfectar con toda minuciosidad el local.

Ahora cabe preguntar ¿como y por donde se nos ha metido esta nueva epizootia? Mis tentativas para descubrirlo han sido infructuosas; para su esclarecimiento he girado visitas en los puestos y casas en donde reciben del extranjero y de Barcelona especialmente, ajaros y aves para su expendición y nada de anormal he podido descubrir ni en su salud ni en la higiene de los aposentos y gallineros; he inspeccionado además y con frecuencia, las jaulas utilizadas para la exportación de las aves que en tan gran escala se realiza en todas las expediciones por los vapores-correos de Barcelona y en obsequio a la verdad debo hacer constar que nada absolutamente he tenido que corregir con respecto a la limpieza; persiste pues en la oscuridad la causa ocasional y tal vez para mas adelante nos sea próspera la fortuna para descubrir el foco originario de tan inoportuna dolencia.

La enfermedad sigue estacionada en los pueblos de Sineu, Sansellas y Marratxi, permaneciendo secuestradas las manadas de aves en las fincas invadidas con intervenciónde agentes de la autoridad municipal que practican el recuento. Se ha sabido de alguna salpicadura en otro pueblo pero que averiguado el caso era producida por la traslación, para su venta de algunas manadas ya invadidas y que procedían de términos municipales en donde no se había impuesto el aislamiento por ignorarlo la autoridad, pero que ahora con la Circular sanitaria publicada el 12 del corriente por el señor Gobernador civil de esta provincia ya cuidarán los Alcaldes de hacer cumplir en todos sus extremos las disposiciones que cita, pues parece que el señor Irazábal está dispuesto a aplicar y castigar con el maximum de multa a los Alcaldes que las incumplan, único modo factible para conocer con toda prontitud la aparición de nuevos focos y evitar la difusión de la enfermedad.

La Alcaldía de Palma ha tomado también medidas extremas para defender la salud pública y los intereses del vecindario, poniendo a disposición de éste personal técnico para que en todas horas del día y en el centro de la feria practiquen los reconocimientos para que fuesen llamados, estableciendo además en aquellas inmediaciones un depósito de observación para las aves sospechosas.

Con tantas medidas preventivas y represivas, no es de esperar menude en las bajas en poder de los compradores. Los partes ultimamente recibidos en esta Inspección acusan algún descenso en las invasiones y en la mortalidad.

Antonio BOSCH,  
Inspector provincial de Higiene pecuaria

## Lechuras y Comentarios

**Dar de comer a los niños.—Viaje a lo Julio Verne.**

El Municipio de Londres ha acordado destinar la suma de 10.000 libras esterlinas en la caritativa empresa de dar de comer a los niños pobres que asisten a las escuelas públicas durante todo el invierno.

Este acuerdo, de carácter francamente socialista, ha sido discutido con muchísimo calor y ha dado lugar a ardentísimas polémicas periodísticas antes ya que fuese firme, defendiéndolo unos por su misma tendencia y combatiéndolo otros por creer mucho más provechoso el sistema de la caridad voluntaria y particular que ese sistema de la caridad reglamentada y pública.

Despachos de Johannesburgo dicen que ha llegado a dicha población el teniente alemán Graetz.

La noticia ha sorprendido mucho, porque dicho oficial emprendió, hace bastantes meses un viaje al través del Africa, verdaderamente estupendo, y todos le daban por muerto.

Graetz comprometió a atravesar Africa, de Norte a Sur en automóvil, y ha cumplido su palabra.

Mil veces creyó perecer en su empresa. Ha luchado con obstáculos casi invencibles, capaces de desalentar a los más audaces y obstinados.

Los salvajes, la sed, la falta de esencia, los ríos, las montañas, los bosques espesísimos, donde pululan las fieras, todo fué vencido por el teniente Graetz, después de increíbles arduos de habilidad, valor y paciencia.

El relato de sus aventuras constituye una verdadera novela a lo Julio Verne. Cuenta que al atravesar los desiertos co-

nocidos por el Mar de Arena, creyó perecer cien veces.

Falto de viveres, de esencia y, sobre todo, de agua, abandonó su auto y emprendió la marcha a pie, en busca de una caravana.

Abrásábase la fiebre, y su cerebro, perturbado por el sol y la perspectiva infinita del desierto, cuya monotonía no alegraba ningún árbol ni arroyo alguno, fingíale oasis encantadores, bosquecillos de naranjos y palmeras, baobabes de sombras regaladas, manantiales límpidos, hacia los que corría desolado, sin alcanzarlos nunca, pues aquellos mirajes huían ante él, hasta desvanecerse en el horizonte, más allá de la línea imprecisa donde se confundían el cielo y las arenas.

Medio muerto de cansancio, tendíose boca abajo, mordiéndose la tierra que parecía arder.

Desmayose, y allí hubiera perecido si la llegada de la noche, trayendo algunas brisas que crearon el desierto abrasado, no le hubiese vuelto a la vida.

Pisose en pie, y cobrando nuevos ánimos, comenzó a marchar, sin rumbo animado de una extraña energía.

Casi al amanecer encontró una caravana que le prestó auxilio.

Los curanderos indígenas le aplicaron, por toda medicina, compresas de agua fría en la frente y en las nucaes.

En los establecimientos belgas del Congo compró esencia para continuar su viaje puliendo de este modo llegar a Johannesburgo, donde se le ha hecho un recibimiento triunfal.

Aunque el raid pudiese darse por terminado, el teniente Graetz quiere continuarle y no detenerse hasta llegar a la Ciudad del Cabo, acabando así su maravilloso viaje, comenzado en el Norte de Africa y que concluirá en las tierras australes.

ARGOS

## El retrato

### Cuento

El señor Maillaud, magistrado ya entrado en años y muy celoso de su esposa, joven y agraciada española a quien conoció en su último verano en Bayona, apoyó los esfuerzos de ella para que se deshiciera el retrato que tenía de su desahogado particular y la cabeza sobre los hombros, absorbiendo, ensimismado en la contemplación del retrato fotográfico de un apuesto militar, recién recibido bajo sobre dirigido a la señora Maillaud, y que tiene escritas al dorso las siguientes palabras:

«Hasta la vista, Adelina.»

«Adelina! Esto es, su mujer, tratada familiarmente y en espera de una entrevista militar, joven y guapo, según las trazas! Por mucho menos suele ponerse el señor Maillaud nervioso, irascible, inaguantable.»

Sin embargo, la señora Maillaud está por encima de toda sospecha. Motivos de feja nunca los ha dado, a decir verdad. Pretexos, tampoco los ha dado, pero el señor Maillaud se los ha tomado con frecuencia.

Tocante a antecedentes de familia, no conoce más que a la madre, viuda de un militar... (ahora se fija en este detalle), que vino a establecerse en Francia por causas políticas, falleciendo poco después a consecuencia de heridas antiguas. Pero sabe muy bien a qué atenerse, porque tanto en Pau, como en París, son personas bien conocidas y respetadas. La señora Maillaud era una niña cuando salió de España, y no ha vuelto allí.

«Pero las mujeres, ¡oh, las mujeres! Allí, sobre la mesa, como una acusadora pieza de convicción, está la imagen del apuesto doncel, del gallardo hijo de Marte, que en sus propias barbas llama Adelina a secas a su propia mujer... y espera verla. ¡Una cita! ¿Cuándo? ¿Dónde? ¡Oh! esto no puede ni debe quedar así.»

«¿Qué hacer? ¿Cómo descubrir, sin un rastro, una pista, un indicio, nada más que el retrato a una persona a quien no ha visto nunca, un extranjero a quien nadie tal vez conozca en París. ¿Ir a la embajada de España, de donde procede la carta? No se atreve. Temen ponerse en berlina. Le parece verse señalado con el dedo.»

«¿Hablar al portero? ¿Espiar a su mujer? ¿No dejarla un momento? ¡Imposible! El tribunal le llama. Hay una vista pendiente, interesante, larga.»

El señor Maillaud se levanta, mesándose los cabellos, enjugándose el sudor, dando vueltas por el gabinete como una fiera enjaulada.

«Para un coche a la puerta de su casa. ¿Si será...? Llaman a la puerta del piso... —El coche espera, señor, dice la camarera.»

«¡Oye, muchachal, dice involuntariamente el señor Maillaud. —Manda algo el señor? —Y el señor, volviéndose colorado, dice: —¡No...! ¡Si...! ¿El coche? ¿El coche? Está esperando. —Puedes retirarte. La doncella hace un gesto que puede significar: «¿Alguna otra manía?» «¡Lo de siempre!» «¡Pobre señor!» «¡Pobre señor!» ó algo por el estilo.»

«El «pobre señor», en su aturdimiento, ha dejado el rasgado sobre encima su pupitre, y junto a él la fotografía fatal. Las mujeres son muy curiosas; las doncellas de servicio de las más curiosas de todas las mujeres; y el diablo se encarga de todo lo demás.»

Así es que la picarilla de la camarera de los señores Maillaud no se cansa de mirar alternativamente, primero y con más detención el retrato, y después la dedicatoria, exclamando:

«¡Parece mentira! ¡Qué guapo es...! y otra porción de cosas que el original no hubiera dejado de oír sin complacencia.»

Con el plumero en una mano, el retrato en la otra y la sonrisa en los labios, habría permanecido mucho tiempo la muchacha, si una doble llamada del timbre eléctrico no le hubiese advertido de la llegada de su señora, a quien no le gustaba esperar.

Volvió las cosas a su sitio rápidamente, corrió abrir la puerta, recibió a la señora Caillaud, tomó el abrigo, acompañó a su gabinete y ni una ni otra se dijeron más que estas palabras: —¿Ha venido correo. —(Aparte) ¡Correo! (alto) Yo... no lo he recibido. —¿Y Lucía? ¿Y Manuel? —¿Quiere la señora que pregunte? —Sí, ve. A los pocos minutos: —Ellos tampoco. —Bien. Retírate.»

La señora Caillaud, que conoce bien a su marido y sabe por experiencia que él mismo recoge en la portería y en Correos algunas de sus cartas, va en derechura al despacho, lanza una mirada al retrato, lo coge, lo besa y exclama: —«¡Hermano mío!

«Da una vuelta a la fotografía, lee, adviña la situación y añade: —¡Pobre Caillaud!

Tentaciones le dan de correr a la sala de Justicia y allí, delante de magistrados y por entre las togas de los curules, gritar con el alma: —Mira, mira, va a venir; me escribió que mandaría su retrato; es mi hermano, a quien dejó niño en España. No hubo necesidad de esto.

A la salida del Tribunal el señor Caillaud, que habla estado en carácter, serio, grave, hosco, cumple a un severo sacerdote de la diosa Temis, recibió de manos de un hujier una tarjeta con el nombre del padre y los apellidos de su esposa. Corrió a la antecala donde le esperaba el original del maldito retrato. Empezó a comprender...

Las explicaciones terminaron con un buen almuerzo de familia; pero al día siguiente, en el Tribunal, mientras un abogado procuraba llamar su atención con elocuencia en favor de su cliente, el magistrado pensaba para sí: —«¿Será verdad? ¿Será una farsa indigna?»

«Lo cual prueba que los celos son una enfermedad incurable. Se sale de un ataque para caer en otro. Así, desde los tiempos de Hipócrates lo aseguran los sabios doctores [cosa rara] por unanimidad.»

PABLO SAVANNE.

nigno Palos, de la fábrica de Alfombras de don Juan Vidal, de la fábrica de cadenas y bolsillos de oro y plata de don Pablo Taronj, de la fábrica de cortados de don Alfonso Bueno, y de los talleres de latonía y broncearía de J. Buades Vidal.

Ayer por la tarde continuaron los ensayos de los coros que cantarán hoy en el festival escolar, los alumnos de las escuelas públicas.

En la Secretaría de la Sociedad «Asistencia Palmesana» se han expuesto las bases para concurso de música para los bailes de máscara que han de celebrarse en la próxima temporada de carnaval.

Dichas bases estarán expuestas hasta el día 22 a las 9 de la noche, hora en que se abrirán los pliegos y se cederá dicho servicio al mejor postor.

Ayer por la mañana un individuo agredió a otro con un clavo produciéndole una herida en la cabeza. Dicho individuo ha sido puesto a disposición del Juez competente.

Servicios prestados por la Guardia civil: La del puesto de Santanyá da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a tres sujetos por infracción de las Ordenanzas municipales. —Por la del Terreno ha sido denunciado a la autoridad competente un sujeto por apacentar su ganado en propiedad ajena.

La «Nautilus», Continúa fondeada en el mismo punto la corbeta Nautilus. A las diez de la mañana pasó a bordo para devolver la visita al señor Moreno, el comandante de Marina señor Lesenne.

Poco después se trasladaron a la Nautilus el Gobernador y el Alcalde de Palma.

Un robo Da cuenta la guardia civil del puesto de Inca de haberse verificado un robo de un saco con 70 litros de trigo, de un carro que se hallaba en el Hostal de Can Amer, propiedad de un vecino de Calmarí.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido el vecino de La Puebla Antonio Moranta Riutord. Dicho individuo con el atestado instruido al efecto ha sido puesto a disposición del Juez competente.

De Sociedad A bordo del vapor «Miramar» salieron ayer tarde para Barcelona; don Luis Casals, don José Gil, don José Jimeno, don Luis Bovio, don Enrique Canals, don Ramón Quintana, don José Geibert don Juan Soler, don Luis Rosach y don José Santiaago.

Ha sido nombrado cirujano practicante del Hospital civil nuestro joven amigo don Juan Vicens.

Vemos que se halla guardando cama el director de la «Gaceta de Mallorca» don Andrés Font.

Desearnos su pronto restablecimiento.

En el vapor «Monte Toro» llegaron ayer tarde de Mahón don Antonio Roldán, don José A. Hernandez don Jaime Bonet, don Jerónimo Massanet y don Antonio Ramis.

En el mismo vapor llegaron varios jefes del ejército que se proponen pasar las fiestas de Navidad en Palma.

En el vapor «Isleño» salieron ayer tarde para Ibiza; don Pedro J. Tous y para Valencia don Joaquín Montesino, don Eugenio Latorre, don José Malondra y don Manuel Navarro.

De Instrucción pública La Gaceta publica una real orden del ministro de Instrucción, dirigida al subsecretario, cuya parte dispositiva dice así:

«Que por las secretarías respectivas de las Escuelas Normales se haga constar por diligencia en los títulos administrativos de todos los profesores numerarios, directores y profesoras numerarias de Escuelas Normales de maestros y maestras, que quedan asignados y perteneciendo a la sección en que prestaban sus servicios el 1.º de junio de este año, con las excepciones que se proponen en los párrafos 3.º, 4.º y final del 5.º de esta real orden.

«Que la antigüedad en la respectiva sección de cada profesor, directora ó profesora, se entenderá desde el día en que ingresaron en el profesorado numeral de Escuelas Normales.

«Que por las secretarías de Institutos y Escuelas Normales respectivas se diligencie en el título administrativo de cada uno de los profesores de Pedagogía que quedan perteneciendo a la sección que cada uno solicite, y que los directores, profesores numerarios y de Pedagogía de los estudios del magisterio, remitan a esa subsecretaría en el plazo de un mes, su respectiva hoja de

servicios por conducto de sus jefes inmediatos.

NUESTRA «ENQUETE»

El bloque en Mallorca Hemos recibido las manifestaciones del jefe de los demócratas en Mallorca, don Juan Valenzuela, correspondiendo a nuestra invitación.

Igualmente nos han anunciado el envío de sus opiniones sobre el bloque en Mallorca, el presidente del Comité provincial republicano, señor García Orell, y el jefe de los socialistas, señor Marí.

El próximo martes empezaremos a publicarlas. Agradecemos al señor Rosselló la solicitud con que acogió a nuestro corresponsal en Madrid, como también enviamos nuestra gratitud a los señores Valenzuela, García Orell y Marí por el modo como han atendido nuestro ruego.

El temporal En la segunda mitad de la mañana se inició ayer una notable mejoría en el tiempo, que fué acentuándose a medida que avanzaba el día. Al principiar la tarde reinaba ya relativa calma.

Con tal motivo se hicieron a la mar varios veleros que estaban detenidos por el mal tiempo, así como también los vapores Isleño, Bellver y Miramar.

Ayer tarde entró de arribada una corbeta italiana que desde Liverpool se dirige a Génova.

Diputación A las 12 y media se presidió en el don José Alcover y con asistencia de los diputados señores Comas, Rosselló y Alemany; Massanet, Puigdorff, Barceló, Aguiló, Llobera, Vidal, Valls de Padriñas, Pou, Pons y Morales.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada. Igualmente se aprobó el extracto de los acuerdos tomados en la misma sesión que debe publicarse en el «Boletín Oficial».

Se enteró de una Real orden dictada por el Ministerio de la Gobernación con fecha 4 del corriente autorizando el presupuesto provincial ordinario para el año 1909 en la cifra y forma que ha sido votado por esta Diputación.

Ha sido aprobado el dictamen de la Comisión de Hacienda, en vista de la valoración hecha por el arquitecto de la provincia, accidental, don Guillermo Reynés, de las obras que ha dejado de construir el arrendatario de los baños de San Juan de Campos don Pedro Juan Estarás, proponiéndose se ponga en conocimiento de dicho señor la expresada valoración para que manifieste su conformidad ó exponga en otro caso los reparos que juzgue procedentes.

Se aprobó otro dictamen de la misma comisión, en vista de la liquidación del contrato de arrendamiento del Teatro Principal de esta ciudad, durante 2 años comprendidos entre el 1.º de Septiembre de 1906 y el 31 de Agosto de 1908, proponiéndose se dé traslado de la misma al arrendatario que fué el señor García Cardell para que exponga su conformidad sobre lo mismo.

Igualmente se aprobó otro dictamen de la misma comisión, en vista de la relación valorada de las obras realizadas por el contratista don José Riera en el manicomio Balear, para explanación, alineación y cimentación del pabellón de alineados asistidos por la beneficencia provincial.

De conformidad con lo propuesto por la comisión de Beneficencia en vista de una comunicación del señor Delegado provincial de la Cruz Roja se acordó conceder la subvención de 125 pesetas por una sola vez.

Se dió lectura a un dictamen de la Comisión de Fomento en vista de la comunicación del subsecretario del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, llamando la atención de esta Diputación sobre las ventajas de ampliar las obras que falta ejecutar para la definitiva instalación de la Escuela de Comercio y facilitar al Director de la misma, habitación en aquel edificio, en el que se propone que no puede accederse a lo solicitado por el referido director, sin infringir lo dispuesto en la R. O. de 14 de Marzo de 1907.

De conformidad con lo propuesto por la comisión de Fomento en vista de una comunicación del Director general de Estadística del Uruguay, manifestando el interés que tiene aquel centro directivo en poseer alguna publicación oficial efectuado bajo la dirección a los auspicios de esta Diputación, se acordó remitir al ex-

TELEGRAMAS

(Noticias recibidas por telegramas y conferencias telegráficas.)

POLÍTICA

Madrid 19 a las 19. Comentarios a unas declaraciones de Montero Rios.

Don muy comentadas en los círculos políticos las declaraciones del señor Montero Rios respecto al proyecto de comunicaciones marítimas que se está discutiendo en el Congreso.

Dice que se muestra contrario a dicho proyecto porque se establece un irritante privilegio para la Compañía Trasatlántica.

Por esto combatirá rudemente el proyecto, con igual energía con que combatirá el proyecto de Administración local en el Senado.

Ha añadido que llegará hasta a pedir que se cuente el número de senadores para poder celebrar sesión, añadiendo que no cree que esto que se propone sea hacer obstrucción, sino que considera que es únicamente cumplir con su deber, en defensa de los intereses de la nación.

Consejo de Ministros.—Proyectos aprobados

Se ha celebrado Consejo de Ministros en el domicilio del señor Maura.

Ha durado cuatro horas, habiéndose aprobado el proyecto concediendo pensiones a los obreros de los arsenales.

Igualmente fué aprobado el Reglamento de inspección de los alimentos.

De acuerdo con el informe emitido por el Consejo de sanidad se acordó establecer estaciones sanitarias en Port-Bou é Irun.

Examinaron y despacharon varios expedientes administrativos, entre ellos el relativo a la construcción de un pantano en Guadaicacín.

También despacharon varios expedientes de indulto.

Por último se estudió la modificación de dos artículos sobre reducción de censos, estableciendo que los censalistas tienen la obligación de inscribirlos en el Registro de la propiedad para que produzcan beneficios.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Cotization type and value. Includes items like Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable, 5 pgs, Banco de España, etc.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 19 a las 19. El plan de la Junta de obras del puerto de Palma

Mañana publicará la «Gaceta» un Real decreto admitiendo en principio el plan de obras y gastos probables para el año 1909, presentado por la Junta de Obras del Puerto de Palma.

Igualmente publica otra disposición, aprobando las plantillas del personal facultativo y administrativo de dicha Junta.

Patronato de secretarios de Ayuntamiento

Según noticias de Zaragoza se ha constituido un patronato por los secretarios de Ayuntamientos con objeto de mejorar la situación de la clase de dichos funcionarios, a cuyo efecto dirigirá una circular a todos los de España pidiendo su concurso.

Oportunamente se celebrará una Asamblea general para la definitiva constitución del Patronato.

Concurso de globos

Se ha verificado en el parque del Aero-Club el concurso de globos iniciado por dicha sociedad.

Han tomado parte en el mismo varios globos cuya subida ha sido presenciada por numerosa y distinguida concurrencia.

No han ocurrido incidentes desagradables.

Oposiciones

La Gaceta publicará mañana una Real orden aclarando la convocatoria a las oposiciones de Interventores del Estado en los Ferro-carriles, en el sentido de que podrán tomar parte en dichas oposiciones los Bachilleres, Profesores Mercantiles y Maestros superiores aunque no hayan sacado los títulos.

Obsequio a S. M. el Rey

S. M. el Rey ha recibido la rraqueta del monumento erigido en Viena en la plaza del Pueblo a la Empera-

triz Isabel, asesinada por el anarquista Sipino.

También ha recibido las medallas y albums relacionados con la inauguración de dicho monumento.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 19 a las 18'30.

Los católicos barceloneses y el señor Moret

Esta noche se reúnen en el domicilio del Comité de Defensa Social los representantes de muchas asociaciones católicas con objeto de promover una campaña contra las tendencias antirreligiosas del discurso que el señor Moret pronunció en Zaragoza el mes próximo pasado.

También se organiza un acto de protesta por el Apostolado de la Oración de San Vicente de Paul contra el mencionado discurso.

Llegada del señor Garriga.—Regreso de otros diputados

Ha regresado de Madrid el diputado solidario señor Torriga Massó.

Mañana llegarán los señores Cambó y Puig Cadafalch para pasar las fiestas de Navidad al lado de sus familias, aprovechando las vacaciones parlamentarias.

Regionalistas visitando algunos centros

Esta noche significados regionalistas visitarán los centros de Gracia de San Andrés y de San Martín para realizar propaganda solidaria, a fin de rehacerse de la última derrota.

Los representantes de Toulouse en Barcelona

Los representantes de Toulouse han cumplimentado al consul de Francia.

Después visitaron los Museos y escuelas municipales.

Los profesores de la Escuela superior de Comercio han obsequiado con un banquete a los representantes del Tribunal de Comercio de Toulouse y a otras entidades que figuran entre los expedicionarios.

Función en el Liceo

Esta noche asistirán dichos expedicionarios a la función de gala que esta noche se celebrará en su obsequio en el Teatro del Liceo en la que se cantará la ópera la Africana, tomando parte el célebre tenor señor Viñas.

Maestro demente

El maestro de escuela de San Cugat del Vallés, que fué detenido, convicto y confeso de los últimos atentados ocurridos en dicho pueblo, durante el curso del sumario que se le sigue se ha observado que presenta síntomas de enagenación mental.

Estando preparando un cartucho, para la comisión de otro atentado, explotó destrozándose los dedos de una mano.

Telegrama del señor Maura

El señor Maura ha enviado un telegrama al señor Sol y Ortega participándole que se había denegado el indulto pedido a favor de los condenados en virtud de la ley de jurisdicciones que se había solicitado del Gobierno.

El señor Sol y Ortega ha contestado al señor Maura con otro telegrama insistiendo en la conveniencia de la concesión del indulto solicitado en vista de las favorables circunstancias actuales que aconsejan esta medida, evitándose así un debate parlamentario.

Detención de un periodista

Se ha ordenado la detención de don Francisco Farses director del periódico «La Tralla» acusado de injurias proferidas contra la Region Castellana.

Tiempo desapacible

Hace un tiempo muy variable y desapacible, amenazando un próximo cambio de temperatura.

Regreso de Lerroux

Dícese que el señor Lerroux diputado electo por Barcelona se propone regresar pronto de Buenos Aires, estableciéndose accidentalmente en Francia hasta conseguir su indulto para poder venir a España.

Corresponsal.

Calendario de Baleares para 1909 editado por la casa Amengual y Mntaner. Venta al por mayor a 6 ptas. el ciento. Precio de venta a 0'10 ptas. uno.

ESTOMACAL VERDAD

Pídase en cafés y Ultramarinos.

Tipo-lit. de Amengual y Mntaner

DECIMO NOVENO ANIVERSARIO del fallecimiento de Doña Rosa Valentí. R. I. P. A. Todas las misas que se celebrarán mañana lunes 21, desde las cinco y media hasta las doce, en la Capilla del Santo Cristo de la Parroquia Iglesia de San Nicolás, se aplicarán en sufragio del alma de la finada.

6 REALES. Y no vale más UNA LIBRA turrón Jijona legítimo extra. 6 REALES una libra turrón fuerte de Alicante. 6 REALES una libra turrón Imperial. 6 REALES una libra turrón de YEMA. ANISES Y GARRAPIÑADAS, todo a 6 REALES LA LIBRA porque no valen más siendo géneros de primera calidad, (garantidos, extra-superior).

—De Cordiff entró a los dos de la tarde el vapor inglés Siluriam, con unas 500 toneladas de carbón en panes con destino a la compañía de Ferro-carriles. —A las cuatro de la tarde llegó de Mahón el vapor correo Monte Toro, conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

CULTOS

Para hoy. Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en San Juan dedicadas, por devota persona, al Misterio de la Inmaculada. Exposición a las seis y media; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, Triduo predicado, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Antonio M. Alcover, canónigo Magistral. En la iglesia de los RR. PP. Capuchinos, la V. O. Tercera tendrá su reunión mensual: A las siete y media Misa de Comunión general con plática preparatoria por el R. P. Director Fr. Fidel de San Aciscio; durante la misa la Capilla Seráfica cantará algunas piadosas letanías; por la tarde a las cinco se reunirá la Congregación para la Conferencia según previene la Santa Regla; a las cinco y media, para todos los fieles, se expondrá S. D. M., se cantará el Santo Trisagio por la expresada Capilla; predicando el R. P. Director sobre el tema; Admirable desarrollo de la Tercera Orden Franciscana; se terminará la función con la reserva y unos motetes al Santo Fundador durante la Adoración de la reliquia.

Visita a la Corte de María. A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en S. Felipe Neri en honor de la Sagrada Familia y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las tres y media de la tarde; a las cinco y media Rosario, continuación de la novena de Belén y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María. A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Santorial. Hoy.—Santo Domingo de Silos. I. P. Mañana.—Santo Tomás apóstol.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares. Asociación de Beneficencia.

Habiéndose presentado los mutuarios G.A.P., C.F., J.F., J.S., M.F., M.F., F.B. y M.B., a cuyo favor se expedieron las papeletas de empeño números 78.639, 78.640, 7.047, 17.327, 6.915, 83.865, 81.881 y 19.020, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se creen con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar desde esta fecha. Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguna de dichas papeletas, entregándose los objetos a los solicitantes. Palma 15 de Diciembre de 1908.—El Vocal de Turno, Rafael Bienes.

MARTES FAISANES CON PLUMA. COLMADO PAJARITA. San Nicolás, 6, Palma.

AVISO. Se replica a todos los que tengan participaciones del sorteo de Navidad de los números 14.295, 14.296 y 14.297, pasen a canjearlas por la de los números 41.295, 41.296 y 41.297, por error de imprenta, al dar la nota, se ha tenido que hacer la ratificación. El cambio de las papeletas se efectuará en el domicilio indicado en las mismas.

EXQUISITO TÓNICO CALISAY. TÓNICO APERITIVO. De venta en los principales importadores Colmados, Cafés y Confiterías. ANIS CRIOILLA y Rhum VICTORIA.

PARA NAVIDADES. Vinos tintos, claretes, rancias, moscateles y demás clases, garantizadas. SANTO CRISTO 4. PLATANOS. Los hay de venta, calle de San Magín, núm. 1, (Arabal de Santa Catalina).

presado Director un ejemplar de cada una de las obras que existen en el archivo provincial referente a estadística.

Se acordó conceder al personal de Secretaría que en horas extraordinarias ha formado las listas para el censo electoral, igual gratificación que las al oficial de contabilidad. Inclusa de Mahón que ha desempeñado interinamente el cargo de Administrador Depositario, otra de igual tema a don Pedro Sureda Roca que tiene a su cargo la enseñanza de tres ciegos asilados en la casa Misericordia y una de 50 pesetas al conserje del Museo provincial.

Se acordó la adquisición de un molino sistema «Bolo» con destino a la casa de campo del «Puig d'es Bous» y la de 25 ejemplares de la obra «Ensayos de Crítica musical» del malogrado don A. Noguera.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondiente al corriente mes.

Se enteró de una R. O. expedida por el Ministerio de Gobernación autorizando la transferencia de créditos solicitada por esta Diputación.

Se procedió al nombramiento de Cirujano Practicante del Hospital provincial habiéndolo sido por unanimidad don Juan Vicens Nicolau.

De conformidad con lo propuesto por el señor Presidente, en vista de una carta que recibió del de la de Madrid, se acordó dirigirse a los senadores de esta provincia, recomendándoles apoyen eficazmente en la Alta Cámara, la gestión del señor Conde de Vilana encaminada a que se consiguiera en los presupuestos del Estado la partida de cuatro millones de pesetas destinadas al pago de lo que se adeuda por los bienes vendidos en cumplimiento de las leyes amortizadoras.

El mismo señor Presidente manifestó que en cumplimiento de la proposición del señor Morales en la sesión anterior, había practicado las gestiones necesarias para averiguar el motivo por que la Diputación, desde hacía varios años, había dejado de percibir el censo con que está gravada la finca «Las Camaronas» de Ibiza, y que tenía el gusto de participar a la corporación que el Administrador de dicha finca, don Jaime L. Garau, le había manifestado que dentro de breves días ingresaría en la caja provincial las pensiones que se adeudan.

El señor Morales agradeció las gestiones del señor Presidente y se levantó la sesión.

Para las elecciones. El señor Presidente de la Junta Provincial del Censo electoral, ha recibido el siguiente telegrama de la Junta Central: «Contestado consulta un Presidente Junta provincial digo lo siguiente: —La cualidad de elector de compromisarios llamados a votar los senadores requerida en los contribuyentes que haya de formar el grupo segundo de los del artículo 33 de la ley electoral de 1907, ha de resultar del examen necesario por las Juntas municipales de las listas vigentes como definitivas para la elección senatorial que existen en los Ayuntamientos de los cuales deben obtenerse al objeto copias autorizadas.—La de mayores contribuyentes y cuantas no consten

en el censo han de fundarse en aptos oficiales.—El edicto a que se refiere el párrafo de la regla segunda de la Real orden de 30 de Noviembre, solamente debe publicarse cuando en el municipio no existan electores de las respectivas categorías, y no cuando éstas no consten en el censo.»

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras don Juan Alemany: del de Ensanche y Murallas don José Fuset, del de Fomento y Beneficencia don Antonio Rebassa; del de Alumbrado, don Bartolomé Barceló y del de Gobierno y Policía, don Pedro Canet.

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Alumbrado acordando entre otras cosas sustituir las columnas del alumbrado público de la calle de Colon por mensuras muy salientes.

El objeto de la reforma es evitar que puedan ocurrir desgracias como ocurre con bastante frecuencia con los pasajeros que suben y bajan del tranvía.

La feria de Santo Tomás

Ayer empezó en la Plaza de las Enramadas y terrenos del Ensanche la feria de ganado y volatería, en especial de pavos.

El mercado se vió regularmente concurrido, presentándose a la venta regular número de pavos.

Los veterinarios municipales hicieron retirar de la venta 25 de dichos animales por sospechas de que estaban atacados de la enfermedad reinante.

Los precios que rigieron fueron de 50 a 60 céntimos de peseta la tercia en vivo.

Es de esperar que la animación será hoy mayor.

Comunicaciones marítimas

El periódico barcelonés «La Publicidad» publica con el título que precede las siguientes líneas: «Un prestigioso naviero, que forma parte de la Comisión extraparlamentaria que ha entendido en el proyecto de comunicaciones marítimas nos escribe desde Madrid anticipándonos la agradable noticia de que muy en breve la cultura y laboriosa Ibiza contará con la línea semanal directa con Barcelona.

Ibiza contará muy en breve con la supradicha línea independiente de Mallorca y los ibicencos verán en la realidad su sueño dorado acariciado con especial anhelo durante largos años.

Bien es verdad que todo lo merece aquella laboriosa región, donde flota un sentimiento de patriotismo que dignifica. Los ibicencos tienen inimitable personalidad perteneciendo a uno u otro partido. Políticamente se odian, pero cuando se trata de defender un bien social común todos se unen en un solo hombre, constituyen una solidaridad con derecha e izquierda.

Y para la loable gestión del correo directo con Barcelona toda Ibiza se reunió en bloque consistente, formidable... Tan necesaria mejora constituye el partido feliz de aquel conglomerado que integran todos los hombres, todos los elementos, todas las fuerzas vivas del país.

Un aplauso a la Solidaridad Ibicencas.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Procedente de Ibiza llegó por la mañana el pallebot M. de los Angeles, con cargamento de madera.